

## ¿Aparece Nobile?

Adquiere en estos días a pesar de los múltiples acontecimientos que solicitan la atención del lector, un gran relieve la figura del comandante del «Italia».

Las últimas noticias permiten abrigar esperanzas de salvación. La figura de Nobile presenta en estos momentos una característica que es preciso hacer resaltar. Nos referimos a la tenacidad.

No fué en su primer vuelo sobre el Polo cuando ha hecho temer por su suerte. El primer vuelo fué afortunado, pero lejos de conformarse con el hecho de haber volado sobre el Polo, dejando caer sobre el eje del mundo la bandera de su nación, vuelve a insistir.

Necesitaba Nobile algo más. Era preciso descender en aquel punto; poner en él sus plantas o al menos explorar el desconocido territorio que se extiende en torno a ese punto. Que durante tantos años fué el sueño de muchos audaces.

Y ha sido entonces al tratar de completar su hazaña al tratar de hacerla digna de este nombre, al intentar que al hecho de haber volado sobre el Polo se añadieran otros resultados (exploración?) cuando Nobile desaparece.

En estos momentos no es simplemente el jefe de la nave aérea que trata de poner muy alto el pabellón de su patria. Es más bien el prototipo del hombre de ciencia del descubridor que aun sabiendo que ha escapado de un gran peli-

gro, vuelve a ponerse frente a él, si al arrostrarlo ve probabilidades de lograr algún resultado.

Se ignora exactamente dónde se encuentra Nobile. Las últimas noticias parecen indicar que se halla en Peterman, y que si bien en una situación angustiosa, se tienen esperanzas de encontrar con vida a los tripulantes del «Italia».

La odisea de estos hombres ha sido terrible y merecen todas las simpatías. Los sufrimientos que probablemente pasan en estos momentos son casi imposibles de imaginar para los que vivimos en un clima meridional. Y el hecho de que no veamos en él simplemente al hombre ganoso de la gloria muchas veces inútil, sino de hacer que nuestro conocimiento del mundo sea mayor que ese extremo de nuestro globo rebelde durante tantos años a cuantos intentos de conquistarle se hicieron y que sólo en nuestro siglo ha entregado su secreto, sea por completo conocido.

Por eso nuestra simpatía acompaña a estos héroes en su terrible odisea y nuestros deseos más fervientes de que las esperanzas de salvación se confirmen no son sino un eco del impulso general que se siente de simpatía por el hombre que lucha contra las fuerzas de la Naturaleza, con tra los obstáculos que los elementos ciegos nos ofrecen y que no es en suma sino una de las etapas que conducen al triunfo de la razón.

## Deambulando

(Y CÓMO APRIETA)

Ya llegó el calor con toda su fuerza y ya tienen ustedes a este pobre guardia sudando todo lo que puede y pescando cada irritación como para él solo.

Y el caso es que me gusta mucho más el calor que el frío, con el que no puedo ni en broma. Yo debí nacer en el Senegal, pongo por país caluroso para no llevar más ropa que la absolutamente indispensable para poder tratarme como indígena de aquel país.

Indudablemente que con esa indumentaria mía, mucho mejor que con la que hoy me veo forzado a vestir, porque para nosotros, el calor ha de ser completamente oficial como la hora sin que hoy valga para la mudanza que el tiempo permite de una u otra forma.

Habría que verme hoy a las doce del día si me toca en la Platería y hace el día de ayer, cuando pasee mi persona por la plaza de Jouffré. Menos mal que a esa hora van y vienen a misa cientos de chicas bonitas, que huelen a primavera y que le hacen olvidar a uno de la ropa que viste y de la época en que se encuentra; que si no, era como para darse de baja por enfermo un «semestre». Tanto apego como le tengo yo al uniforme y tanto como me molesta en estas épocas intermedias en que se ve uno obligado a llevar el de paño cuando el crujido iría tan de perlas. Me ocurre igual que a ciertas personas que les gustaría ocupar cargos siempre que pudieran llevar la ropa a su gusto, pero que los rechazan en cuanto que han de vestirlos como es debido para cada momento y cada caso.

Lo ideal en este tiempo sería no tener nada que hacer, o hacerlo a gusto de uno; pero como esa fórmula es apta para todos los tiempos y todas las edades y comprende tanto la ropa como los miles de detalles con que ha de contar uno, hay que desearlo por «utópico» y tal.

Cada cual hemos de conformarnos con nuestra suerte y esta para un servidor es la de chupar del Ayuntamiento y vestir como manda la ordenanza sin apelación; es lo más y lo menos a que aspiramos muchos y que yo sería un inconsecuente si estuviera disconforme con ella; ¡tanto como la desearían!

Venga calor y venga lo que Dios quiera, con tal de que no sea un «he tenido a bien decretar el cese de usted, etc. etc.»

Eso ni aunque tenga que conmemorar como primer actor el centenario que corresponde, de San Lorenzo.

PEQUENA

## Crónica de sucesos

Ha sido denunciado al señor Juez de Instrucción de guardia Angel Castro Romero el cual ha atropellado con un carro de transportes que conducía al obrero de la Compañía Telefónica Pascasio Guerrero Jiménez que se encontraba trabajando sobre una escalera, produciendole lesiones graves.

Por insultar a Bernardo Laca Horcajada, ha sido denunciado al Juzgado Municipal de la Catedral, Francisco Artes Rabadán.

Por infracción de la jornada mercantil, ha sido denunciado al Sr. Inspector del trabajo Manuel Guillén Sánchez dueño de la panadería sita en la calle del Príncipe Alfonso.

## La Semana Sericícola

Se celebra actualmente en Granada la Semana Sericícola que comenzó el día 5 y terminará el 12 del corriente.

Los actos que con tal motivo se han celebrado y celebrarán van resultando y seguramente resultarán muy concurridos y lucidos.

NOTA DEL DIA

## Chan-So-Ling

Parece próximo el ocaso de la estrella del célebre mariscal chino, que durante tanto tiempo fuera dueño de Manchuria y en ocasiones llegó a ser el árbitro de la situación en China.

Las fuerzas nacionalistas del Sur, de una manera lenta, pero segura, van empujando hacia el norte a las fuerzas del mariscal. Ya se anuncia como inminente la entrada en Pekín, de los nacionalistas.

La situación ofrece algo de la analogía a los días en que las tropas de Cantón se preparaban a ocupar Shanghai. Durante este tiempo, pese a cu choque con ingleses y japoneses, la potencia de los suristas ha ido en aumento.

El poderío de Chan-So-Ling, sigue siendo ahora una marcha inversa a la que le llevó, no hace mucho, a la cumbre de su poderío. El antiguo jefe de partidas de Manchuria fué descendiendo hacia el sur, extendiendo su radio de acción a la vez que su poderío.

Como dueño de Pekín figuró mucho tiempo como representante de China en sus relaciones con las potencias extranjeras, hecho que quizá contribuyó a hacer aparecer su poder como mayor aún de lo que era en realidad.

Pero Chan-So-Ling, representa la tradición. Su paso por la esfera política china no ha aportado cambio ni mejoramiento alguno. Era un hombre al que no movía ningún ideal. Tan solo deseaba aumentar su poderío. Típico de China, como de todos los países en germentación, es el

hombre audaz que como el célebre mariscal logran por algún tiempo sin más títulos que su osadía, hacerse dueño de la situación.

Por eso ha caído ante el empuje de los suristas que llevan como programa un ideario, una renovación completa de los viejos sistemas. Podrán ser las ideas que profesan muy discutibles, pero es innegable que, frente a la rutina de Chang-So-Ling, ofrece algo nuevo un cambio, una renovación.

Por eso triunfa; por eso, el mariscal, representante de lo antiguo, de la tradición, va cediendo ante la fuerza mayor y más nueva de los nacionalistas.

Porque además de las ideas nuevas que éstos pueden ofrecer, llevan en el fondo una idea poderosa tan vieja como el mundo. El Nacionalismo.

Hasta ahora, casi todos los dirigentes de China se habían preocupado exclusivamente de su medro personal sin tener en cuenta para nada a China como un conjunto. China ha sido desde tiempo inmemorial un conjunto inorgánico de provincias, gobernada cada una de un modo diferente. Los nacionalistas tratan ahora de realizar la unidad nacional.

Por esto quizá más que por otra razón triunfa la política y las armas de los nacionalistas que representan la unidad frente a Chang-So-Ling prototipo del antiguo fraccionamiento de la atomización de China que produjo como consecuencia una impotencia absoluta en los del exterior.

Por esto se estrella se eclipsa y el antiguo mandarin de Manchuria se ve de nuevo reducido a los límites del territorio donde empezó su atrevida carrera pero donde no es probable que las fuerzas del Sur le dejen volver a comenzarla.

## Noticiero local

Después de pasar unos días entre nosotros, ha salido para Tobarra y Valencia, nuestro estimado y particular amigo don Enrique Vila Ochando. Le deseamos un feliz viaje.

## Los sucesos de México

### El conflicto religioso y el mandato presidencial de Calles

EL GENERAL OBREGÓN LE SUSTITUIRÁ EN LA PRESIDENCIA

Nueva York, 9.—El «New York Herald» confirma las noticias circuladas, según las cuales, se están en vías de solucionar definitivamente la lucha sostenida por el Gobierno del general Calles contra la Iglesia católica. Parece ser que ha contribuido poderosamente a la solución de este problema, la conciliadora actitud adoptada por el Vaticano.

El citado periódico hace resaltar los esfuerzos realizados para llegar a este resultado por ambas partes, y especialmente por intermedio del Embajador de los Estados Unidos en M. Twigg Morrow que comenzaron el 2 de febrero del corriente año, con asistencia a una conferencia preparatoria de dos representantes de la Iglesia católica mejicana, y de tres miembros delegados por el general Calles.

### Las elecciones tendrán lugar en julio

México, 9.—Se confirman los informes recibidos en los centros policíacos sobre la definitiva retirada del general Calles de la política activa, en el próximo mes de diciembre, una vez haya concluido su mandato presidencial.

Por lo tanto quedan desmentidas las noticias según las cuales, había decidido

prolongar su Presidencia durante dos años más.

Se confirma asimismo que será su edic en el desempeño de la primera magistratura nacional, por el general Alfaro Obregón, pues reina entre ambas personalidades completa identidad de puntos de vista en lo referente a las líneas generales de la política tanto interior como exterior.

Hasta ahora no se ha presentado ningún candidato más para las elecciones presidenciales que tendrán lugar el próximo mes de julio.

### La inspección de los alimentos

Del día 1 al 8 del corriente se han decomisado por sus malas condiciones para el consumo, 590 kilogramos de pescado.

También se han decomisado a los vendedores de carne Antonio Crespo, Nicolás Casillo y Francisco Resenguer, por querer hacer pasar la carne de toro por ternera.

### El Consejo de ministros

—Madrid, 10.—El próximo miércoles se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia. Al Consejo asistirá seguramente el marqués de Estella.

## De interés regional

### Unas obras que reportan grandes beneficios a los regantes de Lorca

Madrid, 10.—La Dirección de Minas ha dispuesto con carácter de urgencia que el Instituto Geológico realice nuevas obras para recoger las aguas de los manantiales de Ojos y Luchena en el término municipal de Lorca.

Estas obras reportarán grandes beneficios a los regantes de aquella comarca.

### La candente actualidad

### La especulación en la Bolsa

¿En qué consiste la especulación bursátil? En algo muy sencillo. Quien desea especular, tras de orientarse sobre las posibilidades de que los valores suban o bajen de precio, encarga a un agente que le compre una crecida cantidad de determinadas acciones—generalmente varios millones de pesetas—para pagar a fin de mes. El agente anota la operación y no le exige el importe de lo que racionalmente puede bajar el coste de la operación cuando el mes finalice, y como este importe corresponderá, si acaso a un entero, para efectuar una jugada de un millón de pesetas solamente es necesario disponer de 10.000 pesetas.

Todo esto es en la hipótesis de que se juegue al alza: es decir, que el jugador suponga y espere que tales acciones aumentarán de valor en lo que queda de mes. En el caso contrario el jugador encarga al agente que venda en su nombre unas acciones que no tiene el vendedor.

Cuando llega el final de mes el vendedor no ha de entregar las acciones vendidas ni las exige el comprador; ambos se limitan a saldar la diferencia de precio. Como se ve se trata sencillamente de un juego de azar en el que se apuesta sobre las oscilaciones de los valores bursátiles.

Hay economistas que dicen que este juego es sumamente beneficioso para la economía nacional. No acaban de convencernos y, además, pensamos que mientras esté prohibido que los ciudadanos arriesguen su fortuna personal a las veleidades de una bola que puede en la ruleta caer sobre uno u otro número, pero que solamente está sometida a la casualidad, debiera estar también prohibido que la arriesguen a los caprichos de las cotizaciones que obedecen a otras causas que pueden ser en ocasiones previamente conocidas y las más influenciadas por los mismos jugadores.

Todo esto resulta de candente actualidad con ocasión de lo que ocurre con las acciones de explosivos.

Nuestro cordial amigo don Luis Ruy Wamba, Director de la Revista «Banca y Bolsa», redactor de «El Imparcial» y asesor del Banco Central, ha publicado recientemente en la notable Revista «Economía» un magistral artículo tratando de la materia que ha producido honda sensación, hasta el punto de haber motivado la circulación de incontables anónimos.

De dicho artículo entresacamos los siguientes datos: Los Explosivos, en mayo de 1925 se cotizaban a 368; en igual fecha de 1926, a 476; idem en 1927, y en 1928 a 1475. Estos datos han logrado conmover a España entera que sabe que a diario suben un valor de 100 y más enteros.

El capital social de Explosivos es de 60 millones de pesetas repartidos en 600.000 acciones de 100 pesetas, y en medio año ha alcanzado un valor de 1.475. En estas condiciones el total de dichas

acciones tiene un valor nominal de más de 750 millones lo que exigiría, para que dicho capital rentase el 5 por 100, repartirle cada año 60 millones, o sea el capital social íntegro.

La escusa de tan extraordinario crecimiento ha sido el que se fundamentan magnas esperanzas sobre las minas de potasa que ha adquirido la Unión Española de Explosivos, pero se comprende que nunca dichas minas podrán producir anualmente tan crecida ganancia y que por lo tanto dicha cotización es exagerada y obra exclusivamente de la especulación.

Todavía hay quien cree que estas acciones han de pasar de 2.000 pesetas y si esto llegare a suceder, tanto peor para los últimos tenedores, que a algunos, a no dudar, ha de corresponder este papel.

Como se ve, la especulación en Bolsa, sobre ser un juego de azar, puede ser también un juego de compararse en el que muchos se arriesgan engañados hábilmente por quienes han sabido comprar a tiempo, inflar el perro y luego vender con oportunidad.

Nuestro amigo Ruy Wamba nos ha enseñado una carta de un exótico consultante que en un rincón provinciano compró cuando la emisión 500 acciones de Explosivos por un coste a la par de 50.000 pesetas. No estaba descontento con la colocación de su capital, porque últimamente cobraba el 20 por 100 de interés anual, o sea cerca de mil pesetas mensuales; pero se ha visto sorprendido por el alza fantástica y se ha enterado de que sus 50.000 pesetas tienen hoy en la bolsa el valor de más de 757.000.

Ante tanta fortuna sueña, por una parte, en que pueda el alza continuar; por otra, piensa que empleando las 700.000 pesetas en otros valores seguros producirían una renta sumamente mayor; en la duda consulta a nuestro amigo que, naturalmente, le ha aconsejado vender.

Pero así como la coyuntura favorecerá a un honrado capitalista que jamás soñó con arriesgar su fortuna a los caprichos de la suerte, cuando las aguas vuelvan a sus cauces y las acciones adquieran el valor que racionalmente, en vista de los intereses, deben tener, habrá muchos que se habrán arruinado. Y todo porque se permite comprar y vender a fin de mes, lo que no es ciertamente indispensable para que la Bolsa llene sus funciones fomentadora de las empresas anónimas.

ALFONSO MARTÍNEZ RIZO

### El «Jesús del Gran Poder»

Madrid 10.—El capitán Jiménez ha anunciado que habrá necesidad de desmontar el motor del «Jesús del Gran Poder», pues el aparato no se encuentra en condiciones de emprender el vuelo de regreso a España.

El capitán Jiménez se encuentra en Bagdad.

## Vida deportiva

### El partido de esta tarde en la Condomina

Esta tarde en el campo de la Condomina contendrán en partido de Liga el Real Racing de Santander campeón de Cantabria y el Real Murcia. El partido promete ser muy interesante, ya que los forasteros ha dado sensación de ser un potente team en los partidos de campeonato que ha jugado este año con los equipos de su grupo y recientemente al vencer al Valencia en el campo de Mestalla por dos tanto a uno.

El Racing se alineará de la forma siguiente: Raba; Elizalde, Arzituaga; Hernández, Prieto, Barrinol; Danti, Loredo, Oscar, Curtis, Toron.

### 21.881 automóviles en 4 meses!

El día 2 de Mayo, la producción de los automóviles Graham-Paige en 1928 pasó de 21.881 coches, cifra análoga a la producción de todo el año 1927. Solamente los embarques durante una semana de Abril ascendieron a más del 10 por 100 de la producción total del año pasado. Esto bate prácticamente todo record de producción y exportación en los dieciocho años que lleva la fábrica de existencia y es la mejor prueba del éxito sin igual alcanzado por los automóviles Graham-Paige en el mundo entero.

### Concierto en la Gorieta

Programa del concierto que por la banda del regimiento de Infantería de Sevilla se celebrará hoy día 10 de diez y media a doce y media, en el paseo de la Reina Victoria. Pasodoble de la Sardana Desamor, F. Cobos. «Alborada de Sr. Joaquín», F. Caballero. «La del Soto del Parral» (fantasía), Soutullo y Vert. «La Verbena de la Paloma» (selección), Bretón. Jota de la zarzuela «La Cuna», R. Chapí.

## DIARIO DE CARTAGENA

### LAMENTABLE DESGRACIA

Cuando desde el Algar venía a Cartagena montado en un horriquillo el joven de 20 años Pedro Martínez, tuvo la desgracia de caerse, ocasionándose heridas gravísimas en la región cervical.

Ha ingresado en el Hospital de Caridad, a cuyo sitio acudió el Juzgado.

### EL COMANDANTE FRANCO

A Los Alcázares ha llegado el comandante Franco tripulando un aparato «Dornier 2».

Le acompaña otro comandante y el viaje es de prácticas para el que ha de realizar alrededor del mundo.

CORRESPONSAL

### Una Exposición

Hoy a las doce, en una de las salas del Circolo de Bellas Artes, se inaugurará la Exposición de obras del pintor de esta localidad José María Sanz.

Amenizará este acto de apertura el notable sexteto dirigido por los profesores señores Cortés y Martínez-Abarca, que interpretará el siguiente programa:

#### PRIMERA PARTE

Minuetto en sí menor, Schubert.  
 Escenas Alsacianas, Massenet.

I Domingo por la mañana.  
 II En la taberna.  
 III Bajo los tilos.

IV Domingo por la noche.

#### SEGUNDA PARTE

Egmont (overtura), Beethoven.  
 Capriccio español, Rimski Korsakow.  
 Alborada.  
 Variaciones.  
 Escena y canto gitano.  
 Fandango asturiano.

NOTICIA DE INTERÉS  
 CON LA ODONTINA NATI DES-  
 APARECE EN EL ACTO EL MÁS  
 FUERTE DOLOR DE MUELAS  
 Ventas en farmacia

